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通钢和林钢事件：人民关注国企改制与国企改革 

曾飞 

著名经济学家李炳炎教授曾经指出过：“‘国企改革’与‘国企改制’

只差一个字，涵义却相反了。按照中央的方针，国企改革的本意是坚持公有

制为主体，完善公有制的实现形式，将国企搞活、搞好。而‘国企改制’，

却是要改掉公有制，实行私有产权制度，将国企搞死，乃至消灭。”郎咸平

教授则认为，国有企业产权改革，似乎一度陷入“国有经济全面退出经济舞

台”的误区。他认为，在中国未来经济格局中，“大型企业仍然应该是国有

企业”，而大量的中小型企业才是民营经济发展的方向。这些学术观点虽然

还需要经过实践的检验，但敢于这样表达，与经济界的中国“精英”相比，

不能不说是中国有社会责任感、有民族传统精神的经济学家的骨气和良知。 

但在某些既得利益集团疯狂的经济利益的驱动之下，“国企改制”演绎

成了全面私有化而风风火火地风行于中国，实际上已经代换了“国企改革”

的方针。而大多官员则是乐观其成甚至积极支持，无非是期盼也能从中分得

一杯残羹。其趋势者如李炳炎教授所指出的“近年来，国企产权改革的私有

化倾向愈来愈明显，已形成了定势，难以挽回。私有化的形式，除一开始的

卖给私企外，后来又有人从国外引进一种叫MBO（管理层收购），即国企经营

者（作为职业经理人）购买自己管理的企业，且以后种形式为多数。为争夺

最后的免费晚餐，于是，一些地方政府管员、国企经营者、私企资本家合谋

出现了一场对国有资产的浩劫，见到揭露出的种种黑幕，令人痛心。” 

在这种疯狂之下，首当其冲被严重伤害的则是国企的工人们。但官员们

的自我感觉却特别好，甚至宣称是“用科学发展观指导国有企业改制”，

“实现了经济社会和谐发展”。 

譬如，2009年01月，某市市长就这样宣称：“近年来，特别是2005年以

来，X城市委、市政府按照科学发展观的要求，围绕构建和谐X城的目标，坚

持‘以人为本、规范操作、因企制宜、稳妥推进、协调发展’的原则，动真

碰硬，多措并举，先后成功改制国有企业X家，妥善安置企业职工X余人，处

置银行不良贷款X万元，做到了‘人员、资产、债务’三不悬空，实现了经济

社会和谐发展。”（长治日报，《用科学发展观指导国有企业改制》） 并且

强调了“国有资本退出渠道畅通，非国有资本注入渠道畅通”的私有化改制

特色。 

但事实却并非官员们所宣称的那样和谐美妙。单单近期内，就接连发生

了吉林通钢和河南林钢两起国企改制企业的工人围堵事件，震惊中外。吉林

省政府副秘书长常明就通钢事件回答记者问时表示，案件发生后，公安部及

吉林省委、省政府领导非常重视，就有关侦破工作专门做了批示，要求尽快

破案，严惩凶手。吉林省公安厅、通化市公安局迅速成立专案组并立案侦
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查，多方收集线索，加大侦破力度。（新华网 记者周长庆：《政府官员：通

钢群体事件违法犯罪分子必受惩处》）事态已经发展到了动用专政机关来处

理的地步。事件表明，至少在这里，并没有实现所谓的经济社会和谐发展。 

因而，分析改革实践中的得与失，出于公心，对改革方针进行反思，才

符合实事求是的优良传统。无视事实，盲人瞎马，将害国害民。 

国企改制的全盘私有化倾向伤害工人群众利益，伤害国家利益 

网友沫若使者的博文：《国企私有化改制的弥天大谎》一针见血地指

出： 

精英们关于国企必须私有化改制的主要理由是“‘国有企业产权不清

晰、经营机制僵化、管理松散、效益低下，卖给私人后立马效益大增、起死

回生。’这个谎言颇能迷惑一些人特别是地方政府官员，因为，表面上看，

很多企业改制之后，都会扭亏为盈。于是不少人据此确信国企机制僵化，果

然一改就灵，一私就灵。这也为那些自以为是、心怀鬼胎的主流经济学家大

肆鼓吹私有化的功劳提供了‘论据’。国企在长期的发展过程中，企业管理

都是科学的、严格的，曾经创造了如鞍钢宪法这样的誉满全球的企业管理科

学。但自从改革方向发生逆转，即从‘搞活’变为‘搞死’之后，‘政企分

开’从原来的职责分开变为完全分开，管理层在几乎没有监管和约束的环境

下，企业才出现了管理松散、内部人控制等现象。如今人们所诟病的国企弊

端，实际上更多的正是国企改革本身一步步诱导出来的。果真‘一私就灵’

吗？这只能骗那些完全不了解企业运作实际的天真的人们。私有企业老板一

个人能够事必躬亲吗？企业内部员工不是一样可以损企业谋私利吗？而且，

事实证明，私企员工为自己捞私利的欲望更强烈。” 

“更重要的，私人参与国企改制，购买的是原国企最优质的核心资产，

即技术装备最精良、市场需求最旺盛的那部分资产。不用说那些后勤系统的

资产，即便是生产车间的非主导产品、非畅销产品的生产车间，他都不愿意

购买，改制企业只有把这些非优质资产剥离出来派人留守。同时，经过债务

剥离、全面裁员之后，购买国企产权的私企已经完全没有债务负担和冗员负

担，招聘的少量员工其工资待遇一般比原国企职工要低，且员工劳动时间要

长、劳动强度要大。如此看来，难道国企是因为产权问题，只有‘一私就

灵’吗？荒谬绝伦！” 

换句话说，有背景的某些私人把国企的最有价值的“核心资产”捞走

了，把累赘留给国家。这是天底下最划算的交易。大赚特赚的是参与私有化

游戏的大款和他们背后的大官，大亏特亏的是人民的国家和人民群众，尤其

是被廉价拍卖的国企老工人。他们从国家“全心全意依靠的职工”沦为任人

宰割的“打工仔”，收入下降，甚至失业，生活无着。如果把国企的最有价

值的“核心资产”重组成国资有限公司，建立现代市场化的经营管理，官员

不再任意插手瞎指挥，国企照样会活得很好。只有私有化才是出路的精英说

辞确实是弥天大谎。 

这些铁的事实，得利的官僚们、大款们和精英们是不可能承认的。巨大

的利益迫使他们昧着良心掩耳盗铃，并且不许别人“攻击”国企改制的“伟

大成果”。以便能够坚决把“国企改制”进行到底，让贪官、奸商和精英铁

三角能够顺利鲸吞完所有的原本属于全体人民的国有企业的优质资产，让他



们进一步壮大实力，一朝全盘控制整个中国。 

整合优势、做大做强的国企改制才符合国家和人民群众的利益 

如果把国企的最有价值的“核心资产”重组成国资有限公司，建立现代

市场化的经营管理，官员不再任意插手瞎指挥，国企照样会活得很好的说

法，并不是凭空瞎说。以厦门国企改制后形成的两个十大国资集团公司的现

状来看，国企不仅照样会活得很好，而且欣欣向荣，活力无穷。 

经济信息时报 ：《厦门国企改制“集结号”吹响过后》的文章这样描

述： 

“30年的改革开放，厦门目标直指率先在全国构建社会主义市场经济体

制的框架，国有企业的改革，是重要的一环，也是较有亮色的一笔。从2006

年开始的厦门国企的大整合，痛苦的‘鱼化龙’演变过程，是一次漂亮的大

手笔，其勇气和魄力，应变的对策和技巧，值得我们学习与借鉴。” 

“我国民间有一个悠久的传说，鲤鱼逆河而上，要跳过高高的龙门由鱼

变龙，方成正果。多少代的读书人十年寒窗，就为了跃过龙门，金榜题名，

光宗耀祖。然而，这个鱼化龙的过程十分艰难痛苦，不亚于凤凰涅。干过国

企的人都知道，计划经济体制中诞出的国企，有诸多的先天不足。与民营企

业相比，国企对上对下既负政治责任，又负经济责任，一切都按计划办，对

接市场不是你的事，任何灵活处置都不可能。国企经营者一人多角色，忙得

焦头烂额还难保忙中出错。四处化缘，八方应酬，工人工资，托儿所，洗澡

堂，员工宿舍，哪里有精力去想企业创新，与国际接轨？与外资企业相比，

国有企业更多的是体制陈旧，资金短缺，自主决策困难，同时还奋力拖着不

堪重负的臃肿机体前行，好不容易拖出计划经济的江河，突然面对的是波大

浪涌的市场经济的无边大海。从松绑放权到政企分开，从厂长负责制到公司

制改革，从试点综合商社到现代企业制度，二十年的‘鱼化龙’过程，让厦

门国有企业沉淀了凌空一跃的初始动能。” 

“厦门市国资委主任张奕清说，按照准确定位、主动融入；整合优势、

形成合力；做大做强，合理布局的国企改制方针，经整合的市属国有企业形

成了“2个10家”，一是市直管国有企业的10大集团，一是委托市主管部门和

开发区管理的10大企业。……当先峰，打头阵，挑重担。在近年气势磅礴的

厦门新一轮跨越式发展中，处处都有厦门国企的强力拉动，从几大工业园区

的开工建设，到重大民生保障工程‘菜篮子’、‘米袋子’的建设；从占地

6.76平方公里的永不落幕的园博园建设，到翔安海底隧道、集美跨海大桥建

设；从成功大道，杏林大桥和五缘湾开发，到环东海域综合整治，厦门国企

在一个个重点项目建设中发展壮大，起到很好的示范和带头作用。两年来，

厦门国企呈现旺盛活力。2007年，市直管十大集团总资产达到1212亿元，占

全市国企总量60%；利润总额37亿元，占全市国企总额76%；净利润18亿，占

全市国企总额69%。十大国企集团平均利润增长30%多，创有史以来最好水

平。” 

铁的事实证明，全盘私有化不是国企改制的正确方针，“准确定位、主

动融入；整合优势、形成合力；做大做强，合理布局的国企改制方针”才是

利国利民的正确方针。 



应该当机立断，停止害国害民的国企私有化改制，加强国企改革 

中华文明千年积淀的生存智慧是“执两用中”，而不是走极端。 

在企业体制建构方面，我们有沉痛的教训。先是全盘否定私有企业，全

盘实施国有化，结果严重破坏了生产力。之后，则走向另一极端，推崇全盘

私有化，又一次破坏了生产力，造成了社会不稳定的潜在因素。 

老子说得很清楚：“万物负阴而抱阳，冲气以为和。”一阴一阳才成其

为道。偏执一端就远离道了。阴阳是两端，“冲气以为和”才是用其中。唯

有“负阴而抱阳，冲气以为和”——执中才是成事的正道，这才是真正的

“中道”。正因为执中才能在阴阳两端的相互激荡中得到整体的和谐。 

全盘国有化和全盘是私有化肯定违背了“执两用中”的生存智慧，是偏

执一端。偏执一端就是远离道，违背了自然和社会规律，就必然要受到规律

的惩罚。 

因此，通钢和林钢事件应该惊醒我们，绝不可以违背规律行事。违背规

律肯定不是什么“科学发展观”。 

所以，全盘私有化的“国企改制”肯定是死路，期盼当局当机立断，立

刻停止害国害民的国企私有化改制。这已经成为近期人民群众表达最多的呼

声，政府不能置若罔闻。人民群众有权表达他们对国企私有化的严重关切。 

网友说：“邓小平理论的核心就是建设有中国特色社会主义，所谓摸着

石头过河，就是说社会主义没有成功的先例，包括苏俄的社会主义，最终也

归于失败，我们的社会主义，必须是建立在适应中国国情的基础之上的社会

主义，更没有可借鉴的现成的经验，摸着石头过河，是一句四川民间的俗

语，本义是探索中前进的意思，……四川山区小河，往往每隔一步摆放一个

方石，代替桥梁供山民往返过河之用，平时方石露出水面，人行其上往往作

单步跳跃，又名‘跳墩’，遇夏季山洪，则全数淹没于水下，这时候要过河

怎么办？往往挽起裤脚，沿路摸索着‘跳墩’的位置过河，这就是‘摸着石

头过河’一语的来历，这样做一方面石头大而稳定，可以保证你不会被大水

冲走，另一方面，跳墩的建造者选择的位置是水流相对平缓，水浅的位置建

造的，是最安全的路。” 

在国企改革的进程中，厦门等各地在实践中的创造就是我们过河的“方

石”，我们必须摸着这些石头过河。而不是听那些居心叵测的精英们的凭空

瞎说，陷入马谡们的泥潭中而不能自拔。 

国企改制仅仅是国企改革的第一步。进一步在实践中创造经验，解决国

企使命管理和在垄断领域里发挥中流砥柱的作用等问题，是我们进一步的改

革使命。这一切只能在实践中解决，不可以任凭精英们纸上谈兵，误国误

民。 

现实存在的问题是，国企中比体制更严重的问题是公司的管理问题。目

前的不少国企经营者，竟然敢于凭借国企的财大气粗，不炒楼房炒地王，制

造经济泡沫，扰乱市场；敢于收受贿赂，出卖国家和人民的利益。国企的管

理失控问题的严重性可见一斑。这个问题不及时通过改革来加以解决，中国



的国企的人民所有的根本属性就会被彻底改变，而蜕变为官商一体化腐败的

最有力工具。 
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